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  以下是律政司司長林定國資深大律師今日（七月五日）在法治教育領袖培

訓計劃第三階段課程的開課致辭全文： 

 

  各位朋友，早晨。首先很歡迎大家出席今日的法治教育領袖培訓計劃基礎

課程。轉眼間，今日已經是第三年舉辦計劃。三年來都經歷了一些事情，今年

可以說是有新有舊、新舊交替。 

 

  第一個新舊交替是我們的星級嘉賓陣容，有自從我們成立了法治教育委員

會和開展法治教育培訓教育之後的「鐵粉」和忠實支持者——德高望重的陳兆

愷法官。第二位，一樣德高望重的當然是 Starry 李慧琼，她不只支持，一會兒

亦會和我一起跟大家分享。第三位就是在大學時讀書比我出色很多的簡慧敏議

員。這些是舊朋友。但是今日很榮幸有幾位新朋友，有法治教育督導委員會的

新成員何建宗博士 Henry，他與我相識多年。今日有教育大學的朋友積極參

與，有顧敏康博士，我有拜讀他的著作。 

 

  第二個新舊交替就是我們成員的背景，今日大概有 120 位朋友參加課程，

大概有一半是來自 18 區的青年事務委員會。過去幾年，其實都曾邀請過他

們，但似乎都是供不應求，所以希望今年可以補足過去的一些不足，這是舊的

部分，或者稱為已經在做的部分，但部分新的東西是今年的新嘗試，很高興得

到教育大學的支持，邀請到大約 60 位不同班級的教育大學朋友參加今日的課

程，所以這是一個新的嘗試。 

 

  第三個新舊交替，就是內容和講者，關於課程內容，當然大致上是承接過

去兩年的經驗，有些我們覺得是值得保留會再繼續做，但我們會與時並進，亦

有加入了一些新內容和大家分享。至於講者，今日暫時是舊的，就是我和很有

經驗的講者李慧琼 Starry，但是下星期就會有新面孔，下星期再和大家說。所

以這就是三個方面的新舊交替。 

 



  在新舊交替之餘，有一樣東西是三年來都沒有改變的，就是舉辦這個法治

教育培訓計劃的目的和理念。我想花一點時間去解釋為甚麼要舉辦這個計劃，

為甚麼要花你們兩個周末的時間。目標很簡單，顧名思義，就是希望培養一些

法治教育的領袖。法治是甚麼呢？剛才同事也說了，在香港是不會有爭議的，

我們都覺得香港是一個法治的社會，這件事很珍貴，亦可以說是我們的金漆招

牌。但是法治最重要的不是法律知識，而是法治的概念和意識，是一些價值

觀。價值觀的特性是甚麼呢？就等於其他價值觀，就是做人要孝順、要勤勞，

是要從小培養的一些事情。 

 

  那麼如果要培養尤其是香港下一代有這樣的價值觀，哪些人最適合做這項

工作呢？答案一定是最有機會接觸年青人的朋友，這包括今日出席的兩批人—

—負責青年事務的朋友以及未來的老師。他們自己也是年青人，所以這是很順

理成章的事情。大家亦理解，無論是從事青年工作也好，或者是未來的老師也

好，今時今日已經有很多相關的責任給了你們，可能大家也耳熟能詳，我們需

要教授下一代，或者自己也要認識多一點國家的憲法、《基本法》，甚至是國

安法的相關知識。我也很理解大家本身已有自己的工作或專長，法律不是你們

很熟悉的事情，也不是你們的專長。我相信你心底也難免會有一定的疑慮或者

擔心，覺得自己是否應付得來呢？是否真的可以做到這個責任，將一些相關的

知識傳授給學生及其他青年朋友呢？ 

 

  事實上教育局或其他機構都做了很多功夫，為大家提供了很多書面教材或

其他資料幫助大家。這些是很正面的，但是我覺得要警惕一事，這也是為何我

要親自跟大家交流一下。千萬不要太過依賴教材，變成一部「人肉錄音機」—

—就是拿着教材由頭讀到尾，讀完放下便算，這是要避免及盡量不要做的事

情。要不當成「人肉錄音機」，我想有兩件事情是要做到和自己也要擁有的，

就是兩個「信」字。第一是要有信念，真誠信念。你不相信那事情，你是不會

教得好的。例如你不明白、不相信孝順是一種美德的話，你很難解釋給別人聽

為何孝順是一件好的事情。所以你要對法治或者整個法治概念有真誠的信念，

相信這事情是好的，相信這對香港是很重要的事情。所以第一是真誠的信念。 

 

  第二是要有足夠的信心。你有信心才會放膽說，不會有很多避忌，或者怕

說錯就盡量少說一點，甚至依書直說便算，所以真誠的信念和足夠的信心是很



關鍵的。這些道理說說當然容易，但要有信念和信心，當然不是那麼簡單，也

不可以如「清兵」一樣心口寫個「勇」字便行。信念也好，信心也好，都要有

一個客觀的基礎，這就是這個課程的目的。我很希望透過這個計劃，用兩個周

末的時間，以一個比較全面的方法，嘗試由淺入深、化繁為簡，增加大家對於

我們整個法治環境的信念，增加大家向其他人介紹這方面知識的一些信心。 

 

  我以前打過一個比喻，這個課程是等於派了一顆「定心丸」給大家，替大

家打支「強心針」，讓大家更加有信心和信念去履行將來向其他人傳授法治理

念的工作。當然，在座也有老師和其他人，一會兒我也會扮演這個角色，「班

門弄斧」一下，但是除了講課之外，我是希望多一點互動的元素。 

 

  我鼓勵大家除了聆聽我和 Starry 講話之外，也可以一邊聆聽一邊思考，如

果有甚麼問題的話，稍後有很多機會給大家討論，還有發問及回應問題環節。

今日我們也邀請了過去兩年參加課程的學員擔任小組組長，引導大家做小組討

論。我認為教學相長是要互動的，所以你們心裏面有甚麼疑問和問題，就算是

你平時不敢問的，今日你絕對可以問。你「夠膽」問，我便「夠膽」回答，我

是願意回答的。最後，希望經過這兩個周末之後，大家不會認為是浪費了兩個

寶貴的周末，是有所得着，讓大家增加對法治的信念，讓大家更加有信心去履

行你們將來的一些責任和工作。祝大家有個愉快、充實的周末，多謝大家。 
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